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垃圾徵費延後推
政府先試作示範
8月1日正式實施 卓永興協調跨部門合作
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垃圾徵費垃圾徵費Q & AQ & A

善用時間加強宣傳
梁女士：推遲實施比較好，4月有點太急，因為剛過完

年沒多久，家裏還有很多事情要忙，未必能清好垃圾。現

在很多人還不太清楚具體要怎樣做，特區政府在這段期間

不斷宣傳，到8月應該差不多。

實行初期混亂難免
蔡先生：我對法案實施已有心理準備，之

前政府人員也到我任職的店舖宣傳，不過肯

定會有人不遵守，執行初期應該有些混亂，

哪怕實施五年、十年，也不可能全社會都完

美遵守。我希望特區政府可以在正式實施前

多派發一些指定膠袋，讓大家適應。

望適應期可再延長
白先生：老實講，法案實施就要多付費，按

我們家情況可能一個月要一百多元，當然希望推

遲愈久愈好。全社會很難在幾個月、半年這麼短

時間建立好環保意識，如果特區政府可以再延長

適應期，或者降低首階段的執行標準則最好。

檢討對飲食業影響
劉女士：我在中環經營食肆20多年，提到垃圾

收費就頭痛。店舖租金、夥計人工成本已很高，

現在丟垃圾還要給錢，希望特區政府能夠利用這

次延長實施的契機，檢討法案對飲食業的影響，

以後客人買外賣，是否也要賣給他們指定膠袋？

香港文匯報訊（記者 劉明）多個政團昨日
均支持特區政府押後實施垃圾徵費，認為是順
應民意之舉，並期望實施前加強有關的宣傳工
作，為巿民解惑釋疑，包括撥款予地區關愛隊
以舉辦公眾教育活動，同時做好廚餘回收及垃
圾分類的配套，以完善社區回收網絡。

徵市民意見向政府反映
民建聯立法會議員梁熙及葛珮帆昨日贊同
延後實施收費是務實的做法，讓市民有更充
裕的時間了解垃圾徵費細節。梁熙建議港鐵
站宣傳易通行的「服務諮詢站」全線改為
「垃圾徵費諮詢站」，解答市民對垃圾徵費
的疑問，同時擴大「智能回收系統先導計

劃」和「私人屋苑智能廚餘回收桶試驗計
劃」資助範圍，並在各區開設更多回收流動
點，完善社區回收網絡。
葛珮帆坦言，不少市民對徵費模式、罰款和

低收入家庭援助等均存在疑問，前線清潔工及
物管公司對處理不合法例要求的垃圾也有不同
理解，民建聯會全力配合政府在地區做好宣講
工作，並收集市民意見向政府反映。
本身是立法會環境事務委員會主席的民建

聯議員劉國勳表示，環境事務委員會已邀請
政府代表下周出席會議解釋延後期間宣傳工
作，亦建議政府經不同渠道免費派發指定袋
讓市民「熱身」，並向區議會及關愛隊撥款
舉辦有關宣傳活動。

工聯會亦讚揚政府是次決定從善如流，希
望官員多落區做好宣傳工作，並做好廚餘回
收及垃圾分類的配套。立法會議員郭偉强特
別關注到回收業界發展及營運困難，希望特
區政府及香港市民做源頭分類的減廢工作。

倡善用關愛隊推廣減廢
勞聯立法會議員林振昇及周小松也提到，

不少前線清潔工憂慮日後若不當處理非指定
袋盛載的垃圾，或會誤觸法例，故認同押後
實施徵費以爭取時間加強宣傳推廣，尤其是
對前線清潔服務工人解說免責辯護的內容及
具體操作建議和例子等。
立法會A4聯盟議員楊永杰、梁文廣、張

欣宇及林素蔚亦支持政府延後徵費計劃，並
建議善用關愛隊和區議員等地區網絡舉辦更
多源頭減廢和分類回收工作坊，教育社會減
廢回收的重要性，並在屋苑增設三色回收桶
和廚餘回收箱，同時加強對弱勢社群的財政
支援，以減輕他們的經濟負擔，並考慮向安
老院舍提供資助甚至豁免垃圾徵費。

政團齊讚順應民意 全力配合解惑釋疑

熱 點 民 議

◆文：香港文匯報記者 唐文
◆圖：香港文匯報記者 郭木又

◆民建聯表示支持政府押後實施垃圾徵費，
以有更多時間加強宣傳解說。 Fb圖片

問問：：垃圾徵費何時實施垃圾徵費何時實施？？

答答：：法定生效日期為今年法定生效日期為今年88月月11日日。。

問問：：為何推遲為何推遲44個月實施個月實施？？

答答：：很多市民仍不了解垃圾收費如何執行和相關細很多市民仍不了解垃圾收費如何執行和相關細
節節，，政府需要更多時間具體解釋垃圾收費政府需要更多時間具體解釋垃圾收費。。

問問：：指定垃圾袋會否如期開售還是延遲指定垃圾袋會否如期開售還是延遲？？

答答：：已預備下周五已預備下周五（（2626日日））起銷售膠袋起銷售膠袋，，會按時間會按時間
表進行表進行，，銷售網絡會慢慢增加銷售網絡會慢慢增加。。

問問：：清潔工及管理處也不清楚如何處理沒用指定垃清潔工及管理處也不清楚如何處理沒用指定垃
圾袋的垃圾圾袋的垃圾，，要怎樣解說要怎樣解說？？

答答：：清潔工及管理處應該如何做清潔工及管理處應該如何做，，外面有不同解釋外面有不同解釋
和理解和理解，，政府部門和不同樓宇政府部門和不同樓宇44月月11日起先行日起先行
先試先試，，可以實地展示可以實地展示，，讓大家看到垃圾收費的讓大家看到垃圾收費的
真實操作真實操作。。

問問：：會否承諾實行垃圾收費前會定期落區解說會否承諾實行垃圾收費前會定期落區解說？？

答答：：會到十八區區議會解說會到十八區區議會解說，，亦已和不同地區人士亦已和不同地區人士、、
區議員和立法會議員安排好數十場的解說會區議員和立法會議員安排好數十場的解說會。。

◆◆資料來源資料來源：：環境及生態局局長謝展寰答記者問環境及生態局局長謝展寰答記者問
◆◆整理整理：：香港文匯報記者香港文匯報記者 文森文森

◆◆香港特區垃圾收費計劃的法定生香港特區垃圾收費計劃的法定生
效日期將延至效日期將延至88月月11日正式實施日正式實施，，政政
府部門及樓宇則在府部門及樓宇則在44月月11日起先行先日起先行先
試試，，以向公眾展示實際操作情況以向公眾展示實際操作情況。。

香港文匯報記者萬霜靈香港文匯報記者萬霜靈 攝攝

垃圾徵費原定去年底實施，但特區政府
去年中考慮到年底至今年2月農曆新

年期間垃圾量大增，以及清潔服務業人手
緊絀，故延至今年4月1日生效。謝展寰昨
日在會見記者時宣布計劃的法定生效日期
將延後四個月，為計劃第二度押後。
謝展寰解釋，垃圾收費雖非新事物，但根據不少城市的經驗，推
行時需要一段長時間讓市民了解及慢慢改變生活習慣。過去一周，
社會各界對垃圾收費有很多討論和問題，不少人反映市民不了解收
費執行和相關細節，而要成功推行計劃，市民的充分了解和積極參
與十分重要，因此向行政長官作出兩點建議，包括將法定生效日期
押後至8月1日。
他解釋，自己當然希望垃圾徵費愈快愈好，但時間太短或未能好
好解說，接下來6月至7月為學校考試，8月踏入暑假，是十分好的
時機，「如果可以我都想早些。」

物色部分住宅樓宇先試行
同時，局方建議安排特區政府各部門及樓宇4月1日先行先試。

謝展寰表示，通過實地展示演練，可以讓市民見到真實操作而非抽
象的解說，「大家看到操作，相信不論市民、管理處、清潔公司、
清潔工或前線工人，他們見到後就知道如何做，這是一個最好的方
法讓我們向前行。」
他補充，特區政府部門需要付費購買垃圾收費指定袋及標籤，同
時會物色部分住宅樓宇參與先行先試，由政府免費提供指定袋和標
籤，並把做法拍成影片，實地展示每個環節是如何做，「透過實地
展示作宣傳教育，可以幫助市民更容易清晰了解垃圾收費的操作和
細節，對政府來說，先行先試也有演練作用，能夠幫助我們預先理
順執行磨合期上或會出現的各種小問題。」

指定袋本月26日開售不變
原定本月26日起銷售指定袋則會繼續銷售，膠袋銷售網絡亦會慢慢

增加，「我們不是現時停下來再等多四個月，我們不會停下來，我們
解說的工作、宣傳教育、膠袋發售亦會按時間表進行。」
謝展寰強調，以往的先導計劃主要是「內向」，今次政府需要時
間向社會各界更具體地解釋垃圾收費，讓市民和各界清楚了解操作
和細節，是創新和對市民負責任的做法，有助香港更順利推行垃圾
收費，更好地推廣減廢回收文化和建設香港的生態和文明，「行政
長官十分支持我這個建議，並且指派了政務司卓永興副司長協調政
府跨部門間的合作。」
物業管理業監管局昨日及下月6日則舉辦持續專業發展講座，昨
日有超過450名物業管理業界人士參與，為協助推行垃圾收費做好
準備部署，環境保護署高級環境保護主任（廢物收集及徵費）程健
宏昨日在講座上講解垃圾收費最新進展，包括批量採購指定袋及獲
授權零售商資訊，以及介紹回收配套措施和相關資助政策，並解答
業界的問題。
監管局主席黃江天表示，物管業在落實垃圾收費工作擔當重要角
色，監管局會繼續與環保署合作，帶動業界推行垃圾收費，協助業
主組織、業戶及清潔服務承辦商各持份者了解並遵守相關法例。

香港特區政府原定今年4月1日實施垃圾徵費，

惟社會對落實細節仍有不少疑問，特區政府環境及

生態局局長謝展寰昨日宣布，收費計劃的法定生效

日期將延後四個月，至8月1日才正式實施，政府

部門及樓宇則在4月1日起先行先試，以向公眾展

示實際操作情況，讓市民更了解實施的細節，另會

按原定時間表在本月26日起銷售指定的垃圾袋。

他表示，特區行政長官支持有關建議，並指派了政

務司副司長卓永興協調政府跨部門間的合作。局方

將於下周一（ 22日）諮詢立法

會相關委員會，並按程序修改法

例的生效日期，及聯絡各政府部

門進行統籌工作。

◆香港文匯報記者 吳健怡

社署約見安老業界 關注徵費加重負擔
香港文匯報訊 在實施垃圾徵費後，將對

每日產生大量垃圾的安老院及殘疾院舍帶來
很大影響。香港文匯報日前報道，有業界人
士表示院舍每日會消耗大量醫療用品、沾有
排洩物的紙尿片等，減無可減又無法循環再
用，成本將大幅飆升。社會福利署於前日約

見安老業界跟進事件。社署發言人昨日在回
覆香港文匯報查詢時表示，留意到安老業界
近日對垃圾徵費表達關注，故社署邀約與
部分業界代表會面，聽取業界在落實措施
方面的安排及意見。署方會繼續與業界保
持溝通。

◆◆梁女士梁女士

◆◆蔡先生蔡先生

◆◆白先生白先生

◆謝展寰昨日宣布垃圾收費
計劃押後實施。
香港文匯報記者萬霜靈 攝

◆◆劉女士劉女士
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